

川上港二編は名前は新進港港をテーマに東京帝國大學へ「新進港開港を願す」と題する學位請求論文を提出、同大學工科大學教授會審査を終り、明治四十五年七月廿一日博士學位を授与された。その論文の審査報告が大日本書古株式會社に収録されてゐる。これが「新進港の開港の問題」、特に新進港における各種セメントの実験の方法及びその成績を詳述し、次に軟弱なる地盤と基礎との關係上、軟質粘土の性状耐圧度及び軟質粘土における土圧机の支承力等なり、半理論的半實驗的で基礎の安定を研究し、次に粘土の機械及び締切堤壙の移動に対する見解を付加せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。

著者は本文を分けて四編あり。第一編は基礎地盤の性状及び基礎の目的と題し、新進港の構造の實質、地盤の強化、気候の影響等につき基礎地盤の一概状態を説明し、第二編は調査工事及び試験工事の半壁の下に、海水がセメント及びセメントに及ぼす影響の一般的な結果等の結果等、特に新進港における各種セメントの実験の方法及びその成績を詳述し、次に軟弱なる地盤と基礎との關係上、軟質粘土の性状耐圧度及び軟質粘土における土圧机の支承力を実験調査し、更に砂質地盤の試験工事を実施し、本半壁工事に対する必要な通性を断定せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。第三編は半壁工事の大要にして半壁の設計及びその工事の実施使用せる通性を断定せり。

説明し、且つ半壁工事を比較し、半壁工事の設計施工に関する事項を陳述せり。第四編は理論的研究と並びて、半壁工事の設計及びその実施に係る試験工事により求め得たる土圧机の支承力等なり。半理論的半實驗的で基礎の安定を研究し、次に粘土の機械及び締切堤壙の移動に対する見解を付加せり。第五編に於いては半壁工事後の経過及び設計に対する将来の注意事項を列記せり。

著者は新進港の知り軟弱なる粘土層を有する海底に於いて、安全なる半壁工事を実施するの困難なるを予測し、若非しごとく海外諸港において遭遇せし困難及び失敗の事例をばく参考にし、複数すべき材料は軟弱なる試験を実行し適当なる材料を選定し、安全にして且つ高価なるやむ無理の設計及び実現方法に就しては、基礎机の支承力粘土の耐圧度等を実験により断定し、且つ試験工事に半壁の起因を施し、実験上にその合理的なるを證明したるものにして、本論文の信頼を薦められ存するものなり。

次に著者が深く研究して半壁及び実験に就いて工事の進歩に貢献せる著者として記すべし。

「土の内部摩擦力に関する」、粘着力及び各粉末間の凝聚力は極めて僅少なるものにして、此質以外に作用するものを道とするも、著者は粘土の知り粉末間に凝聚力著しくものに就しては、この凝聚力を加算するを至道とし、新進港附近粘土を用い耐伸縮及び凝聚力の測定をなし、粘土の凝聚力を示す場合にはこの凝聚力と内部摩擦力を組合せ

一端の一時的応力を算出するものとし、仮想角と命名し、土田及び机の支承力の計算にはこれを適用したり。

一、机の支承力を算出する方法には、従来動力学よりするものと静力学よりするものとの二法あり。著者は前者を比較研究し、後者を優れるものとし、ランキンの学理を基礎とし、パラボン、ピーン・シル、スモン・ヒ・クリップ等の機公式を比較し、著者は摩擦力と凝聚力と結合して為す所謂仮想角をこれに適用せんとし、その算定に必要な各種材料の摩擦係数の実験測定を為せり。

以上の結果を應用して簡易なる仮想角算出方法を算出し、これが如く求め得たる仮想角を仮試験井の場合、埋立ての場合及び試験机の場合に適用し、その結果に誤りなきを確かめ得たるは、著者が最も満足せるところなり。著者は次にこの仮想角を應用し、普通基礎机に使用する丸太杭の場合に適用する公式を算出せり。更に应用算出を簡単化しむるため、仮想角の田数表を算出せり。著者はこの公式を用ひ基礎港の基礎机に應用して説明せるに止めず、広く海外の実例にこれを適用し、その実用的なるを明せり。

一、土砂の圧力及び岸壁の安定に関する、ランキン、クワロン、ブワニネスク等の諸大家の学説ありと雖も、種々の仮定を用ひある為、何れの理論も土の種類によりては、全く不合理の場合はあります。特に凝集力大なる種類の土にありては、仮令一時的の現象なりと雖も、時としては固体の現象性状を示し、著や他体の性質を示さざることあり。基礎港の場合に於いても、これの如き現象を認めたるも、著者はランキンの実験結果を基本的に背逆を認めする結果を算出するの必要を認め、海外に実例ある構築型岸壁の應用を行なったるは適応の適度と認むるものなり。

第一期岸壁工事には端切堤を利用して設計の変更を行なったる為、基礎鋼渠の厚さ及び基礎机の長さ共に不充分の疑いありたり。第二期岸壁工事においては著者は設計を改め、基礎机六間を十間とし、基礎鋼渠六尺を十二尺に増加せり。これを施工するに当り施工上の困難を生じしは、その原因すべき位置が水深甚々深く且つ海底地盤が一層軟弱なるを以て、これが前面に端切堤を設置するは前回に比し更に危険の大なるべきは既成岸壁基礎の繩張により明らかなければなり。これを水中工事とせんか、基礎ロングリートはその厚さ十尺にして且つ海水的作用に対し予防を施し得る方法あるも、横脚部はその体積比較的小にして海水に接触する面積は比較的大なるのみならず、海水の作用に対し最も注意を要する部分たる干溝に沿る箇所この部に存するを以て、海水のはは離れる危険を冒すものとし、著者はこの海水的作用を減少せんが為、陸上においてコンクリートの中空塊を作り、これを二箇及び三箇で交互に水中に積重し、その空積

江水中コハククリートを充実すれば海水の侵蝕影響を減少し得るものとし、この方法を実行せり。この方法は強いて斬新なりと貢うを得ず、又最も安全なる方法とするに非ざるや。揚陸港の場合は於て著者にこれを断行し作業船場となり、工事の進捗面面となり。その成績從来の方法より一層良好となれるは、著者が最も考案を思ふしたやものと断言するを極むべるものなり。

著者は粘土の膨脹の為、藉切堤の移動陥没の不幸に遭遇せしもの、その原因を考察し、海底に軟弱なる質質泥土の存在する場合に、粗鬆の高圧力の差、漸く多大となるときは、僅かの振動等の原因により、柔軟なる内部の泥土は比較的強固なる外皮を破り、膨脹突出してその圧力を平均を後退とし、遂に離脱運動を生ずるものとし、この種の地質に対する注意事項として次の数項を挙げた。

一、粘土膨脹に原因する構造物の移動を予想し、その想定移動量に応じ、構造物の位置をため後退せしめ離脱するにし。

二、構造物の荷重を出来得るだけ保有するにし。

三、構造物の前面に於ける土砂の一端を、粗石若しくは瓦砾と置換し、且つ部分にいれを揚げたての砂を充填するにし。

四、構造物の背側は或る距離の間にを離し、代らるに杭及び床張りの構造とするが又は既にて背側を必要とする場合には、なるべく難質物を以て埋設するにし。

五、埋設は構造物の側より穴開に導き、始め各々背後に進行するにし。

六、埋立てには多量の土砂を一晩に一度積み擣打せしむるに留め。

立派である、且つなるべく最短間に於て余りに埋設を為すにし。

これが要するに、基盤水槽の起き敷設なる地質の複雑に於て此種の埋設するは、從来西藏の事業と認められたるものなるに、著者は親しいの際の調査実験を執行し、又試験工事を実施し、これ等成績を廣く示す、此種の設計及びその実施を合理適応ならしめ、困難の工事に好例を示し、學術上に貢献せしむるに留め。

【解説】三省境のローナイス外國地名辞典の「基盤」の項を見てもよう、今まにはりん記述がある。一八六三年開港の基盤港は吉慶第一の門前で台北の外港、吉慶省北部における貿易の中心で、大型船の停泊可能な外港と岸壁を有する内港からなる。一基盤は今日最大の外貨保有高を有する国にまで発展した台湾の貿易を支える港湾都市として、今なおその重要性を持つてゐる。その港となりた港を築いたのがほかならぬ我が川上浦二郎であつたといふ事実は事実にして痛快である。